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Региональная общественная организация 
инвалидов стомированных больных «АСТОМ»

Мы вместе с вами более 25 лет
Телефон: 8-800-250-23-43, 8 (495) 678 27 30

На нашем сайте www.astom.ru — врачи и специалисты в области
КОЛОПРОКТОЛОГИИ И УРОЛОГИИ ответят на все ваши вопросы.

На нашем сайте www.astom.ru — работают СТОМАКАБИНЕТ и ИНКОКАБИНЕТ, 
в кабинетах можно получить профессиональные ответы медицинских 

специалистов в области колопроктологии, проблем, осложнений со стомой 
и по уходу за ней как для взрослых, так и детей. Специалисты в области 

урологии ответят на вопросы по проблемам уростомы, нарушения функции 
мочеиспускания и недержания мочи. Кроме того, можно получить ответы по 

правовым и психологическим проблемам. Также можно получить информацию 
обо всех средствах по уходу за стомой и за кожей вокруг стомы, при нарушениях 

мочеиспускания, при недержании у официальных представителей компаний 
производителей — Колопласт, Конватек, Тена, Иакин и др.

Давайте решать 
деликатные проблемы

профессионально и вовремя!
На нашем сайте www.astom.ru — работает ФОРУМ, 

мы приглашаем стомированных людей, их родственников, близких  
и всех, кого интересует информация о стоме. Вы можете общаться,  

знакомиться, задавать интересующие вас вопросы, получать полезные советы 
и консультации специалистов, обмениваться опытом, найти необходимую 
литературу, познакомиться с опытом зарубежных стран и многое другое.



Дорогие 
друзья!

Рад приветствовать вас со страниц 
сорокового номера нашего журнала.

Этот номер начинается с гран-
диозного и уникального события 
мирового масштаба в области 
колопроктологии – XII Междуна-
родной конференции «Российская 
школа колоректальной хирур-
гии» (РШКХ). В этом году РШКХ  
отметила свой 10-летний юбилей.

На по с ле д у ющ и х с т ра н и ца х  
номера мы вас ознакомим с целой хроникой важных  
событий, прошедших за последнее время, связанных с раз-
витием и дальнейшим совершенствованием реабилитаци-
онной помощи стомированным пациентам, повышением 
качества специальных технических средств реабилита-
ции и доступным обеспечением ими всех стомированных  
пациентов.

Мы продолжаем информировать вас о работе обществен-
ного сектора региональных организаций стомированных 
пациентов как Москвы, так и России.

Традиционно, юридичеcкая страничка журнала познакомит  
вас с новыми правовыми актами, касающимися непосред-
ственно нашей с вами сферы жизни. 

Такие известные компании как КонваТек, Колопласт, 
Пальма представят Вам новинки технических средств  
реабилитации, позволяющие улучшить качество жизни 
как со стомой, так и при иных видах нарушений функции  
выделения. 

В журнале мы еще расскажем о телепередаче «Я очень 
хочу жить» с Дарьей Донцовой, – рак кишечника, кишечная 
стома,  телеканала «Спас ТВ», а посмотреть ее и узнать  
полную информацию по всем событиям вы сможете  
на нашем сайте astom.ru в разделе «Новости».

Главный редактор
Президент РООИСБ «АСТОМ»
Вячеслав Геннадьевич Суханов
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XII Международная 
конференция  
«Российская школа 
колоректальной 
хирургии»:  
нам нет равных в России

7-9 июня в Москве состо-
ялась XII Международная 
конференция «Россий-
ская школа колоректаль-
ной хирургии» (РШКХ).  
Организатор мероприя-
тия – «Российское обще-
ство колоректальных 
хирургов» (РОКХ). В этом 
году РШКХ отметила свой 
10-летний юбилей.

В мероприятии приняли участие 1518 человек из 23 стран 
мира: Азербайджана, Армении, Белоруссии, Великобри-
тании, Индии, Ирландии, 
Испании, Италии, Казах-
стана, Киргызстана, Китая, 
Кореи, Молдовы, Монголии, 
России, США, Таджикиста-
на, Украины, Швейцарии, 
Швеции, Японии. Лекторы 
из 15 стран мира предста-
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вили 177 докладов. Состоя-
лось 44 сессии, продемон-
стрировано 12 операций в 
режиме реального времени.

Мероприятие по праву стало 
уникальным событием мирового 
масштаба в области колопроктоло-
гии.  В нем приняло участие более 
100 представителей Китая. В рамках 
конференции прошел российско-ки-
тайский симпозиум, на котором со-
стоялось подписание меморандума о 
сотрудничестве. Участники обсудили 
как уже реализованные проекты, так 
и планы на будущее.

В рамках Школы было представле-
но 98 тезисов, 6 номинаций конкурса 
научных работ, 3 мастер-класса, со-
стоялись совместные сессии с Россий-
ским эндоскопическим обществом, 
а также с Обществом онкопатомор-
фологов. Желающие имели возмож-
ность поучаствовать в необычном 
формате мероприятий – завтраке с 
профессорами, а также завтраке жен-
щин в хирургии.

Впервые, не только в России, но 
и Европе в режиме реального време-
ни была продемонстрирована уни-
кальная техника выполнения лате-
ральной лимфодиссекции при раке 
прямой кишки. Этот технически 
сложный этап операции был предло-
жен японцами, но его необходимость 
ранее не признавалась в западном 
мире. Однако сейчас можно смело 
утверждать, что этот метод позволяет 
снизить частоту местного рецидиви-
рования при раке прямой кишки.

Были выполнены минимально 
инвазивные операции по лечению 
рака прямой кишки – роботическая 
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и лапароскопическая. Кроме того, 
представлена методика ICG, которая 
позволяет оценить кровоснабжение 
пересекаемой кишки и увидеть все 
лимфоузлы, куда идет отток лимфы 
от опухоли. Также была показана ге-
морроидэктомия при помощи лазера 
– новая минимально инвазивная ме-
тодика лечения геморроя.

Несколько сессий Школы были 
посвящены именно геморроидаль-
ной болезни - оценены плюсы и мину-
сы минимально инвазивных методик 
лечения (дезаретризация, лазерная 
вапоризация и т.д.), представлена 
новая концепция возникновения ге-
морроя, оценены современные воз-
можности консервативного лечения.

Особо внимание в программе ме-
роприятия было уделено скринингу 
и ранней диагностики рака, колоно-
скопии. Участники сессий обсудили 
тот факт, что 4-стадия рака прямой 
кишки - это уже не приговор, а также 
поговорили о сложностях оператив-
ного лечения рака.

В целом, участники и лекторы от-
метили масштаб и информативность 
мероприятия.

У Вас есть возможность оставить 
свой отзыв на сайте РОКХ: https://
siterscs.com/

Организаторы выражают благо-

дарность всем, кто принял уча-

стие в РШКХ-2019. 
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В Москве стартовал III Форум 
социальных инноваций,  
с 19 по 21 июня  
на ВДНХ 75 павильон
На ВДНХ в павильоне 75 стартовал III Форум социальных инно-
ваций регионов, собравший более 30 тысяч участников из числа 
представителей органов власти, социально ориентированных 
НКО, бизнеса, институтов развития, науки, экспертного сообще-
ства, волонтерского движения, а также жителей Москвы. Сто-
личный Департамент труда и социальной защиты населения 
представит сразу три стенда с лучшими проектами города, посвя-
щенными трудоустройству и активному долголетию.

О том, как сегодня город заботится о москвичах, в чем особенность 
столичного форума и какие стенды городская соцзащита представила на 
ВДНХ, рассказал Владимир Петросян, министр Правительства Москвы, ру-
ководитель Департамента труда и социальной защиты населения.

— Владимир Аршакович, на форуме Департамент соцзащиты предста-
вит новые кейсы по трудоустройству и активному долголетию, которые уже 
внедрены в городе. Что это за проекты и как они появились?

— Социальная поддержка москвичей — один из главных приоритетов 
в работе столичного правительства. Забота о людях старшего поколения, 
поддержка людей с ограниченными возможностями здоровья, помощь в 
трудоустройстве как молодым специалистам, так и мамам в декрете и мо-
сквичам предпенсионного возраста. Один из самых крупных проектов — 
переход служб занятости на новый формат работы. Мы хотим, чтобы они 
были направлены на конкретного жителя столицы, который в поиске ра-
боты. У людей появилась возможность переобучиться, повысить квалифи-
кацию, походить на тренинги. С начала этого года в знакомые всем центры 
госуслуг «Мои Документы» уже переехали 46 отделов трудоустройства, это 
более 85 % от всего количества. В апреле открылся первый флагманский 
центр «Моя работа», где предоставляется расширенный спектр услуг по 
трудоустройству (до конца года заработают еще 3 флагмана). А 13 июня на-
чал принимать посетителей специализированный центр «Моя карьера». 
Он направлен на помощь отдельным категориям москвичей: людям стар-

Х р о н и к а с о б ы т и й
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шего поколения, молодежи от 14 лет, многодетным 
семьям, женщинам в декрете и людям с инвалидно-
стью. Вот эти проекты мы и презентуем москвичам 
на Форуме социальных инноваций регионов.

— Еще на форуме представлены  отдельные стенды 
«Московское долголетие» и «Мой социальный центр»...

— Да, это так. Например, проект «Московское 
долголетие» стартовал в марте 2018 года. И его по-
явление связано с тем, что в Москве, как и в других 
больших мегаполисах, растет продолжительность 
жизни, увеличивается число людей старшего поко-
ления, и задача городских властей — сделать все, 
чтобы жизнь как можно дольше проходила в актив-
ном режиме. У москвичей старшего возраста есть 
возможность бесплатно заниматься спортом, ино-
странными языками, научиться пользоваться смарт-
фоном или компьютером. В «Московском долголетии» действует образо-
вательная программа «Серебряный университет», где участники проекта 
могут освоить новые навыки на базе двух ведущих вузов — Московского 
государственного педагогического университета и Московского городско-
го университета управления правительства Москвы.

«Мой социальный центр» — совершенно новый проект, направленный 
на совершенствование территориальных центров социального обслужива-
ния (ТЦСО). Обновленные центры должны стать местом притяжения, где 
москвичи смогут не только получить адресную помощь, но и с удовольстви-
ем провести время. В уютных и активных гостиных можно будет почитать 
книжку, послушать музыку, посмотреть фильм, провести различные встре-
чи, мастер-классы и даже потанцевать. В многофункциональной зоне для 
здоровья появятся тренажеры и оборудование для ЛФК.

— В чем важность проведения таких открытых форумов?
— Форум социальных инноваций регионов — это крупнейшая дискус-

сионная площадка для обсуждения социальных проблем, презентации про-
рывных технологий инновационного развития социальной сферы и лучших 
социальных практик столицы и регионов России. Важность проведения 
таких форумов, прежде всего, заключается в том, что на одной площадке 
встречаются представители государственной власти, некоммерческого 
сектора, бизнес-структур. Это возможность за одним столом поделиться 
лучшим опытом, найти болевые точки и обсудить пути их решения. Да и 
сами москвичи могут принять участие в дискуссиях и круглых столах фо-
рума, высказать свои пожелания по развитию социальной сферы в столице.

По материалу Пресс-службы Департамента труда и социальной 
защиты населения города Москвы

III Форум социальных инноваций

Петросян Владимир Аршакович,  
министр Правительства Москвы,  
рук. Департамента труда и соцзащиты 
города Москвы
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Абсорбирующие пакетики-саше  
для стомированных людей 

Разработаны для  
коло/илеостомированных людей 
с жидким (неоформленным) стулом, 
а также для уростомированных 
людей, использующих открытые 
(дренируемые) сборные мешки

•  Пакетик-саше помещается в сборный мешок калоприемника (см. рис. 1).  
Пакетик-саше растворяется и желирует содержимое сборного мешка 
(см. рис. 2). Поэтому:

§  сводится к минимуму появление посторонних звуков во время ношения 
сборного мешка

§  сборный мешок становится более плоским и незаметным под одеждой

§  снижается вероятность протечек

•  Использование пакетика-саше способствует устранению запахов и газов 
за счет специальной абсорбирующей системы ActiveOne™ (АктивВан™)

•  Использование абсорбирующих пакетиков-саше для стомированных 
людей ConvaTec Diamonds™ (КонваТек Даймондс™) сводит к минимуму 
возможность надувания и разрыва сборного мешка

Рег.уд. ФСЗ 2009/03955 от 12.10.2015. Товар сертифицирован. Реклама.

*  данные виды технических средств реабилитации включены  
в Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации  
от 13.02.2018 года №85Н “Об утверждении Сроков пользования  
техническими средствами реабилитации, протезами и протезно- 
ортопедичискими изделиями до их замены”

рис. 1 рис. 2

ConvaTec Diamonds™

(КонваТек Даймондс™)
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НОВИНКИ 
                    ОТ КОНВАТЕК  
В ОБЛАСТИ ЗАЩИТЫ КОЖИ ВОКРУГ СТОМЫ

ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ
За дополнительной информацией Вы можете обратиться по телефону Информационной Линии 
Поддержки КонваТек 8-800-200-80-99 (понедельник-пятница, с 9:00-17:00) или посетить сайт 

www.convatec.ru. Для Вашего удобства работает наш интернет-магазин: www.shop.convatec.ru

РУ № РЗН 2017/5483 от 13.06.2017. Товар сертифицирован. Реклама

Паста-герметик 
в полосках  
«Стомагезив Стрипс» / 
«Уригезив Стрипс» 

Предназначена 
для выравнивания 
и устранения неровностей 
на коже вокруг стомы для 
дальнейшей минимизации 
протечек под адгезивную 
пластину калоприемника

Адгезивные пластины  
«Стомагезив»  
«кожный барьер» 

Предназначены для создания 
надежной дополнительной 
защиты кожи вокруг стомы 
под адегзивной пластиной 
калоприемника

Защитные кольца  
«Стомагезив Сил» 
моделируемые

Предназначены для защиты 
кожи вокруг стомы путем:
ü  заполнения пространства 

между стомой и краем 
вырезанного отверстия 
в калоприёмнике

ü  выравнивания и заполнения 
неровностей на коже (шрамов, 
впадин, рубцов и т.д.)
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В Агенстве по закупкам 
Департамента здравоохранения  
города Москвы прошли 
общественные слушания

В ГКУ города Москвы «Агенство по закупкам (контрактная служба) Депар-
тамента здравоохранения города Москвы прошли рабочие совещания с обще-
ственным обсуждением потребности 2020 года на лекарственные препараты 
и изделия медицинского назначения для обеспечения отдельных категорий 
граждан, имеющих право на получение государственной социальной помощи.

В ходе совещания с общественным обсуждением отдельной секцией рас-
сматривалось обеспечение стомированных пациентов города Москвы специ-
альными средствами при нарушении функции выделения при наличии кишеч-
ной и мочевой стомы.

Главным колопроктологом города Москвы, директором ФКБУ «ГНЦколопрок-
тологии им.Рыжих» Минздрава России, д.м.н., чл.корр. Шелыгиным Ю.А. было от-
мечено о необходимости соблюдения в госзакупках для стомированных пациентов 
всей номенклатуры медицинских изделий, что была индивидуально подобрана и 
внесена в специальную базу данных «Регистр стомированных пациентов Москвы».

Заместитель руководителя Департамента здравоохранения города Москвы 
Антипова Ю.О. рассказала о механизме работы московской системы обеспече-
ния стомированных пациентов медицинскими изделиями, отметив все поло-
жительные стороны и эффективность.

В совещании принял активное участие президент НАБНФЭС «АСТОМ», д.с.н. Су-
ханов В.Г., который подверг резкой критике желание отдельных чиновников пере-
вести московскую уникальную систему обеспечения средствами ухода за стомой 
из бюджета города Москвы в организационную систему и бюджета Фонда социаль-
ного страхования Российской Федерации. Суханов В.Г. привел яркие и эмоциональ-
ные доказательства всего превосходства московской системы обеспечения перед 
региональной системой обеспечения Фонда социального страхования РФ. Отме-
тил, что ФСС РФ способствует глубокой социальной инвалидизации среди стоми-
рованных людей и не имеет ничего общего с инновационным процессом реабили-
тации данной категории лиц. В связи с чем убедительно рекомендовал желающим 
сделать одинаково плохо всем не создавать социальную напряженность.

Участвующий в совещании председатель Всероссийского Союза пациентов 
(ВСП), сопредседатель Совета по защите прав пациентов при Минздраве Рос-
сии Жулев Ю.А. поддержал выступающего Суханова, отметив о необходимости 
и важности продолжения московской программы как в 2020 году, так и в по-
следующее время.

Х р о н и к а с о б ы т и й
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В Москве прошел  
II Ежегодный Слёт участников 
рынка реабилитационной 
индустрии

14 июня 2019 года прошел II Ежегодный Слёт участников рынка реа-
билитационной индустрии, организатором которого выступили Центр 
«Технологии возможностей» совместно с Ассоциацией «АУРА-Тех» и ре-
сурсным центром «Мосволонтёр». Мероприятие проводилось при под-
держке Министерства промышленности и торговли Российской Федера-
ции и Комитета общественных связей и молодежной политики города 
Москвы.

Целью слёта являлась организация диалога между разработчиками, 
производителями и поставщиками продукции для людей с инвалидно-
стью, некоммерческими организациями и другими заинтересованными 
сторонами на актуальные темы, а также возможность установить необ-
ходимые деловые контакты.

В ходе деловой программы представители институтов развития рас-
сказали о предлагаемых мерах поддержки, а руководители предпри-
ятий поделились опытом получения подобной поддержки.  С привет-
ственными словами выступили Председатель Комитета общественных 
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связей и молодежной политики города Москвы Екатерина Драгунова и 
Председатель комитета Госдумы по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов. Участие в пленарном заседании приня-
ли заместитель генерального директора Фонда содействия инновациям 
Андрей Микитась, директор Департамента развития промышленности 
социально-значимых товаров Минпромторга России Дмитрий Колобов, 
директор по операционной работе кластера биологических и медицин-
ских технологий Фонда «Сколково» Юлия Гуленкова и исполнительный 
директор отраслевого союза «НейроНет» Александр Семенов. В своей 
речи Андрей Микитась отметил, что до 15 июля принимаются заявки 
на конкурс «Развитие-СОПР». «Фонд запустил новый конкурс, в котором 
подразумевается финансирование социально ориентированных разра-
боток. Предприятия могут получить грантовую поддержку до 10 мил-
лионов рублей, что существенно может ускорить выход на рынок новой 
продукции», - прокомментировал Андрей Микитась.

Участники также познакомились с законодательными инициатива-
ми, регулирующими сферу социального предпринимательства и прове-
ли прямой диалог с государственными заказчиками, крупными произ-
водителями и потенциальными инвесторами.

На протяжении всей программы слёта работала зона индивидуаль-
ных консультаций, в том числе по программам Фонда, в которой лидеры 
и команды стартапов и предприятий активно получали информацион-
ную поддержку от ведущих экспертов отрасли по проблематике своих 
собственных проектов.

В программе слета принял участие президент НАБНФЭС «АСТОМ», 
председатель ПК-6 ТК 381 д.с.н. Суханов В.Г.

Х р о н и к а с о б ы т и й
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Рабочая встреча  
в Минздраве России  
по проблемам медико-
социальной реабилитации 
стомированных пациентов
По инициативе президента НАБНФЭС «АСТОМ» д.с.н. Су-
ханова В.Г. и при полной поддержке председателя Сове-
та общественных организаций по защите прав пациен-
тов при Минздраве России  Жулева Ю.А. в Министерстве 
России прошло рабочее совещание «Организационные 
аспекты медико-социальной помощи стомированным 
пациентам».

На совещании были рассмотрены следующие вопросы:
1) О необходимости внесений дополнений в порядки оказания специ-

ализированной помощи (колопроктологической, хирургической, онко-
логической, урологической) в части включения разделов по реабилита-
ции стомированных пациентов.

2) О создании клинических рекомендаций по ведению пациентов с 
мочевыми стомами, по ведению стомированных детей.

3) О разработке тарифов ОМС на оказание реабилитационной помо-
щи стомированным пациентам колопроктологического, хирургическо-
го, онкологического и урологического профиля, взрослых и детей.

4) О специализации среднего медперсонала по реабилитации стоми-
рованных пациентов.

В рабочей встрече приняли участие представители профильных 
Департаментов Минздрава России, ведущие специалисты по реабили-
тации стомированных пациентов из ФГБУ «ГНЦ колопроктологии им. 
Рыжих» Минздрава России, специалисты из МНИ Онкологического ин-
ститута им. Герцена и ФГБУ НМИЦ онкологии им. Н. Н. Блохина Минз-
драва России.

По итогам рабочей встречи были намечены следующие пути реше-
ния проблем:

Рабочая встреча в Минздраве России
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1. Разработать и внести дополнения в порядки оказания специали-
зированной помощи (колопроктологической, хирургической, онкологи-
ческой, урологической) в части включения разделов по реабилитации 
стомированных пациентов (взрослых и детей).

2. Создать и усовершенствовать клинические рекомендации по веде-
нию пациентов с кишечными, мочевыми стомами, по ведению стомиро-
ванных детей.

3. Организовать реабилитационную помощь стомированным паци-
ентам на базе колопроктологических, онкологических, хирургических 
клиник в зависимости от количества стомированных пациентов:

• медсестра по уходу за стомированными пациентами в специ-
ализированном профильном отделении,     

• кабинет реабилитации стомированных пациентов в многопро-
фильных крупных медицинских организациях

• отделение реабилитации стомированных пациентов на базе 
специализированных профильных медицинских Центров.

4. Совместно с Федеральным Фондом обязательного медицинского 
страхования разработать тарифы ОМС на оказание реабилитационной 
помощи стомированным пациентам (взрослым и детям);

5. Совместно с профессиональными профильными ассоциациями ме-
дицинских специалистов создать и утвердить профессиональный стан-
дарт по специальности «Реабилитационное сестринское дело, квалифи-
кация: медсестра по реабилитации пациентов с нарушениями функции 
выделения»

6. Совместно с Министерством труда и социальной защиты РФ усо-
вершенствовать систему бесплатного обеспечения стомированных па-
циентов без статуса «инвалид» специальными средствами ухода за сто-
мой (ТСР) за счет средств регионального бюджета через рецептурный 
отпуск.

7. Совместно с Министерством здравоохранения РФ и Министер-
ством труда и социальной защиты РФ создать электронную базу данных 
(регистр) стомированных пациентов с целью контроля оказания специ-
ализированной реабилитационной помощи (консервативной и хирур-
гической); обеспечения, расхода и учета технических средств реабили-
тации; информационного взаимодействия с региональными Бюро МСЭ, 
отделениями ФСС.
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Встреча между Всероссийским 
союзом пациентов  
и Федеральным фондом ОМС

Председатель Федерального 
фонда ОМС Наталья Стадченко 
провела встречу с представи-
телями Всероссийского сою-
за пациентов и Всероссийско-
го союза страховщиков.

По итогам встречи между Всероссийским союзом па-
циентов и Федеральным фондом ОМС будет подписано 
рамочное соглашение, которое определит новые фор-
мы взаимодействия между пациентским сообществом 
и ФОМС.

Пациентские организации будут включены в состав ко-
ординационных советов по организации защиты прав 
застрахованных лиц при предоставлении медицинской 
помощи и реализации законодательства в сфере ОМС.

«Необходимо включить представителей пациентского сообщества в ко-
ординационный совет по защите прав застрахованных. Это межведомствен-
ная организация федерального уровня. Такие советы созданы во всех реги-
онах России. Будет правильно, если представители Всероссийского союза 
пациентов станут его полноправными участниками. В рамках советов будут 
созданы специальные рабочие группы, куда также войдут представители 
пациентского сообщества», – сообщила Наталья Стадченко.

В частности, рабочие группы в рамках координационных советов за-
ймутся решением вопросов защиты прав онкологических больных, боль-
ных сердечно-сосудистыми или иными хроническими заболеваниями и 
т.п. Решения и предложения рабочих групп будут выноситься на общие 
заседания советов.
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Представители пациентского сообщества готовы пройти дополнительное 
обучение, чтобы эффективно работать в рамках координационных советов. 
«Мы готовы провести специальные тренинги с пациентскими организациями 
по аспектам работы в системе ОМС, деятельности координационных советов, 
будем разъяснять их цели и задачи, а также готовить общественников для того, 
чтобы они смогли эффективно подключиться к работе во всех субъектах Рос-
сии», – сказал сопредседатель Всероссийского союза пациентов Юрий Жулёв.

Совместная работа пациентских организаций с ФОМС предполагает но-
вые формы взаимодействия со страховыми компаниями и территориальны-
ми фондами ОМС. Она будет включать оценку эффективности работы стра-
ховых компаний на основе обратной связи с пациентами.

«У нас есть «горячие линии», у страховых медицинских организаций есть 
«горячие линии», и мы уже начинаем перенаправлять пациентов по вопросам 
ОМС к страховщикам. Все вопросы оперативно решаются. Мы уже поручаем 
своим экспертам при звонках уточнять – обращался ли пациент за помощью 
в свою страховую компанию, и, если да, то выяснять, насколько он остал-
ся доволен взаимодействием с СМО. Таким образом, мы снимаем огромный 
пласт информации об эффективности системы ОМС и готовы предоставлять 
и совместно анализировать полученные данные», – поделился своим видени-
ем одного из аспектов совместной работы со страховщиками Юрий Жулёв.

Страховые медицинские организации предлагают пациентскому сообще-
ству помощь в контрольно-экспертной деятельности.

«У страховых компаний есть подготовленные эксперты. Мы можем про-
водить целевые экспертизы по тем запросам, которые поступают из пациен-
стких сообществ, дополняя работу с обращениями граждан теми контроль-
но-экспертными функциями, которых нет у пациенстких организаций. И 
ещё у нас есть юристы, которые могут защищать интересы пациентов в су-
дах. Таким образом, сотрудничество страховых компаний с пациенсткими 
организациями расширяет возможности для обращений пациентов», – отме-
тил Сергей Плехов, заместитель генерального директора «СОГАЗ-Мед».

Следующий аспект совместной работы пациентских организаций и СМО 
– подготовка управленческих решений и их продвижение в органы управле-
ния здравоохранения.

«Думаю, что те предложения, которые будут подготовлены пациентским 
сообществом в союзе со страховыми компаниями и с представителями фондов 
ОМС, имеют больше шансов на то, чтобы быть принятыми к рассмотрению ор-
ганами здравоохранения на уровне субъектов РФ», – заметил Сергей Плехов.

Пациентские организации совместно со страховыми медицинскими ор-
ганизациями также планируют провести работу по повышению правовой 
грамотности пациентов.

Руководитель рабочей группы по развитию ОМС Всероссийского союза 
страховщиков Александр Трошин отметил, что сегодня «слабым звеном» в 
реализации прав пациентов в системе ОМС нередко является сам пациент.
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Лубрицированный катетер 

(Изикет)

лубрицированный катетер, 
готовый к использованию

В ассортименте представлены катетеры EasiСath и SpeediCath мужские, женские, детские; тип 
Нелатон и Тиманн. Лубрицированные катетеры компании Coloplast разработаны с учетом особых 
потребностей пациентов, нуждающихся в частой катетеризации.  

лубрицированный 
катетер

На 21% уменьшает  риск развития инфекции мочевых путей 1, 2

На 32% уменьшает риск травмы уретры 1, 3, 4

На 50% уменьшает случаи бактериурии 3

изготовлен из  поливи-
нилхлорида и покрыт гидро-
фильным лубрикантом  — 
поливинилпирролидоном. 
Жидкость для активации 
(вода питьевого класса) за-
ливается непосредственно 
в индивидуальную упаковку 
и  через 30  секунд катетер 
готов к использованию.

  (Спидикет) – первый лубрицированный 
кате-тер с гидрофильным покрытием, готовый к использованию, 
позво-ляющий сделать процедуру периодической катетеризации 
еще более легкой и безопасной.

Инновационная технология нанесения лубриканта в два слоя зна-
чительно облегчает введение катетера SpeediCath и снижает ри-
ски травматизации уретры.

Еще больше удобства 
Упаковка SpeediCath наполнена стерильным физиологическим 
раствором, сохраняющим катетер в активированном состоянии, 
поэтому SpeediCath всегда готов к использованию.

Факты свидетельствуют, что катетеризация с помощью 
SpeediCath

1. Cardenas et al: Intermittent catheterization with a hydrophilic-coated catheter delays the occurrence of urinary tract infection in patients with 
acute spinal cord injury: A prospective, randomized, parallel, multi-centre trial. PM R 2011; 3:408-417

2. De Ridder DJMK et al.: Intermittent catheterisation with hydrophilic coated catheters (SpeediCath) reduces the risk of urinary tract infection in 
spinal cord injured patients: A prospective randomized parallel comparative trial. European Urology 2005 Vol. 48 (6), p 991-995

3. Stensballe J. et al. Hydrophilic coated catheters for intermittent catheterisation reduce urethral micro trauma: a prospective, randomised, 
participant-blinded, crossover study of three different types of catheters. European Urology 2005, Vol. 48 (6) p. 978-983

4. Pascoe G, Clovis S. Evaluation of two coated catheters in intermittent self-catheterisation. Br J Nurs 2001; 10:325 -329



18 о с е н ь- з и м а 2019

Х р о н и к а с о б ы т и й

«У пациентов нет навыка использования своих прав, он мало доверяет 
тому, что слышит о пациентоориентированной модели здравоохранения. 
Необходимо совместно формировать правильные поведенческие привыч-
ки пациентов. Для этого страховые компании и пациентские организации 
должны проводить тренинги для пациентов, причём не только для тех, кто 
уже оказался в беде, но и для потенциальных пациентов – тех, кто при-
ходит в поликлиники для прохождения профилактических мероприятий».

Наталья Стадченко подчеркнула, что с 2019 года вступили в силу изме-
нения в Закон об обязательном медицинском страховании, позволяющие 
внедрить правило «двух ключей».

По этому правилу ФОМС был наделён полномочиями по согласованию 
тарифных соглашений на оплату оказанной медицинской помощи в си-
стеме ОМС.

Более того, с 2021 года наступает административная ответственность 
за нарушения при составлении тарифных соглашений.

«Конечно, нельзя всё изменить мгновенно, но большая работа в этом 
направлении идёт и мы надеемся, что продолжим её с учётом замечаний 
и данных от пациентских сообществ», – заявила Председатель ФОМС.

Она также отметила, что в сфере лечения онкологических больных 
уже наблюдаются позитивные изменения. Если в 2018 году почти в 60% 
случаев лечения онкозаболеваний химиотерапией использовались са-
мые дешёвые схемы, то с тех пор, как страховые компании стали прово-
дить экспертизы по каждому случаю лечения, количество дешёвых схем 
уменьшилось. В настоящее время процент лечения дешёвыми схемами со-
ставляет в среднем 30-35%.

«Для эффективного лечения не всегда требуется применение дорогой 
схемы, но и сегодня есть регионы, где, несмотря на полную финансовую 
обеспеченность КСГ для онкозаболеваний, этим не пользуются, выбирая 
дешёвые схемы лечения. Этот вопрос, мы, безусловно, тоже будем обсуж-
дать в рамках сотрудничества с пациентским сообществом и совмест-
но находить эффективные пути решения проблем», – добавила Наталья 
Стадченко.

В совещании принял участие президент НАБНФЭС «АСТОМ» В.Г. Су-
ханов, по окончании которого передал письмо с обращением к руковод-
сту ФФОМС о необходимости совместно с представителями Минздрава 
России и профильными ведущими специалистами разработать систему 
мер ранней специализированной медицинской реабилитации стомиро-
ванных пациентов, включая разработку и введение тарифов в системе 
клинико-статистических групп (КГС), оплачиваемых для оказания амбу-
латорной помощи стомированным ппациентам.

По материалам информационного портала Федерального Фонда 
обязательного медицинского страхования
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SenSura® — надежная защита от протекания

По вопросам применения новой продукции ООО «Колопласт»  
обращайтесь по телефону 8 800 700 11 26,  

пн.-чт. с 08:00 до 20:00, пт. с 08:00 до 18:45, по московскому времени. 
Звонок по России бесплатный.

По вопросам применения новой продукции ООО «Колопласт»  
обращайтесь по телефону 8 800 700 11 26,  

пн.-чт. с 08:00 до 20:00, пт. с 08:00 до 18:45, по московскому времени. 
Звонок по России бесплатный.

Думая об уходе за стомой — выбираем  Brava® 

«Когда не боишься, что 
калоприемник протечет, 
открываешь для себя 
жизнь по-новому»

Пациентка,  
стомированная в 2016 году



20 о с е н ь- з и м а 2019

Введены в действие  
с 1 августа два национальных 
стандарта Российской 
Федерации по продукции  
для стомированных пациентов

С 1 августа 2019 года введены в действие два национальных стандарта Россий-
ской Федерации.

1. Национальный стандарт Российской Федерации ГОСТ Р 58235-2018 «Специальные 
средства при нарушении функции выделения. Термины и определения. Классификация».

Приказ Минпромторга России № 763-ст от 16 октября 2018 года «Об утвержде-
нии национального стандарта Российской Федерации».

2. Национальный стандарт Российской Федерации ГОСТ Р 58237-2018 «Средства ухо-
да за кишечными стомами: калоприемники, вспомогательные средства и средства ухода 
за кожей вокруг стомы. Характеристики и основные требования. Методы испытаний».

Приказ Минпромторга России № 788-ст от 16 октября 2018 года «Об утвержде-
нии национального стандарта Российской Федерации».

Национальные стандарты разработаны Федеральным государственным уни-
тарным предприятием «Российский научно-технический центр информации по 
стандартизации, метрологии и оценке соответствия» (ФГУП «СТАНДАРТИНФОРМ») 
совместно с ФГБУ «Государственным научным центром колопроктологии им. А.Н. 
Рыжих» Минздрава России и Национальной ассоциацией больных с нарушениями 
функции экскреторной системы «АСТОМ» в соответствии с Программой националь-
ной стандартизации Российской Федерации в рамках деятельности ТК 381.

Термины, установленные данными двумя стандартами, рекомендуются для 
применения во всех видах документации и литературы в области вспомогатель-
ных средств для людей с ограничениями жизнедеятельности, входящих в сферу 
работ по стандартизации и использующих результаты этих работ.

Разработанные стандарты распространяются на все многообразие специаль-
ных средств при нарушении функции выделения, используемых гражданами с 
ограничениями жизнедеятельности в качестве технических средств реабилитации, 
обеспечивая должное качество жизни.

На основе данных стандартов должны разрабатываться технические задания 
для государственных закупок при проведении аукционов на специальные средства 
при нарушении функции выделения (технические средства реабилитации) в реги-
онах Российской Федерации. В случаях выявления несоответствий данным стан-
дартам в технических заданиях, а также в процессе предоставления продукции 
(услуги) потребителю, результаты торгов могут быть оспорены.

Х р о н и к а с о б ы т и й



Alterna®
Alterna® Free

Alterna® нового поколения —
надежность и комфорт

НОВИНКА
СУПЕР ГИБКОСТЬ

Центр поддержки пациентов «Колопласт»
8 800 700 11 26
Звонок бесплатный 

пн.-чт. с 08:00 до 20:00; пт. с 08:00 до 18:45 по московскому времени
info@coloplast.ru
www.coloplast.ru

Лубрицированный катетер 

(Изикет)

лубрицированный катетер, 
готовый к использованию

В ассортименте представлены катетеры EasiСath и SpeediCath мужские, женские, детские; тип 
Нелатон и Тиманн. Лубрицированные катетеры компании Coloplast разработаны с учетом особых 
потребностей пациентов, нуждающихся в частой катетеризации.  

лубрицированный 
катетер

На 21% уменьшает  риск развития инфекции мочевых путей 1, 2

На 32% уменьшает риск травмы уретры 1, 3, 4

На 50% уменьшает случаи бактериурии 3

изготовлен из  поливи-
нилхлорида и покрыт гидро-
фильным лубрикантом  — 
поливинилпирролидоном. 
Жидкость для активации 
(вода питьевого класса) за-
ливается непосредственно 
в индивидуальную упаковку 
и  через 30  секунд катетер 
готов к использованию.

  (Спидикет) – первый лубрицированный 
кате-тер с гидрофильным покрытием, готовый к использованию, 
позво-ляющий сделать процедуру периодической катетеризации 
еще более легкой и безопасной.

Инновационная технология нанесения лубриканта в два слоя зна-
чительно облегчает введение катетера SpeediCath и снижает ри-
ски травматизации уретры.

Еще больше удобства 
Упаковка SpeediCath наполнена стерильным физиологическим 
раствором, сохраняющим катетер в активированном состоянии, 
поэтому SpeediCath всегда готов к использованию.

Факты свидетельствуют, что катетеризация с помощью 
SpeediCath

1. Cardenas et al: Intermittent catheterization with a hydrophilic-coated catheter delays the occurrence of urinary tract infection in patients with 
acute spinal cord injury: A prospective, randomized, parallel, multi-centre trial. PM R 2011; 3:408-417

2. De Ridder DJMK et al.: Intermittent catheterisation with hydrophilic coated catheters (SpeediCath) reduces the risk of urinary tract infection in 
spinal cord injured patients: A prospective randomized parallel comparative trial. European Urology 2005 Vol. 48 (6), p 991-995

3. Stensballe J. et al. Hydrophilic coated catheters for intermittent catheterisation reduce urethral micro trauma: a prospective, randomised, 
participant-blinded, crossover study of three different types of catheters. European Urology 2005, Vol. 48 (6) p. 978-983

4. Pascoe G, Clovis S. Evaluation of two coated catheters in intermittent self-catheterisation. Br J Nurs 2001; 10:325 -329



Ваш калоприемник протекает или отклеивается? –  
Тогда пользуйтесь Brava®.

Протекание — очень неприятное явление, которое происходит 
в самый неподходящий момент. К сожалению, стомированные 
люди сталкиваются с ним довольно часто, некоторые к нему 
привыкли и смирились. Однако средства, которые помогут вам 
справиться с этой проблемой, существуют. 

Например, моделируемые защитные 
кольца Brava®, которые не только 
выравнивают кожу вокруг стомы, 
но и благодаря своей прочности  
и устойчивости к воздействию кала 
и мочи, надежно защищают от про-
текания.

Чтобы предотвратить протекание, кольцо должно плотно 
прилегать к стоме, герметизируя зазор между стомой и пла-
стиной калоприемника (уроприемника). Кольцо хорошо кле-
ится на все неровности кожи, выравнивая рубцы и заполняя 
складки. Калоприемники (уроприемники) наклеиваются по-
верх кольца.  Удаляются кольца абсолютно безболезненно 
вместе с пластиной калоприемника (уроприемника).

Кольцо помогает сохранить кожу вокруг стомы здоровой,  
защищая ее от воздействия кала или мочи, а также впи-
тывая естественную влагу кожи. Кольца гипоаллергенны,  
не вызывают жжения или покалывания даже при наклеива-
нии на поврежденную кожу.  Моделируемые защитные коль-
ца Brava позволят вам не только избавиться от постоянного 
страха протекания, но и значительно улучшат состояние 
кожи вокруг стомы.

Особенно актуальны защитные кольца для пациентов  
с уростомами (илеокондуитами), так как паста, применяемая 
для герметизации и выравнивания кожи, при уростомах не 
эффективна, она очень быстро размывается мочой.

Кольца подбираются по толщине (2 мм или 4,2 мм) в зави-
симости от степени неровности кожи вокруг стомы. Кольцу 
очень легко придать необходимую форму, чтобы выровнять 
поверхность кожи.
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Ваш калоприемник протекает или отклеивается? – 
Тогда пользуйтесь Brava®.

Наверное, вы замечали (особенно те, у кого  
грыжа, кожные складки, шрамы или значитель-
ные неровности в области расположения стомы, 
или стома выведена слишком низко, в паху, или  
слишком высоко, в подреберье), что в течение  
дня внешний край пластины калоприемника 
начинает понемногу заворачиваться кверху. 
Поэтому многие подклеивают его разными под-
ручными средствами: пластырями и прочими 
наклейками, которые мешают при движении, 
очень тяжело и болезненно отклеиваются, по-
вреждая кожу. Теперь и эта проблема может 
быть успешно решена с помощью эластичных 
полуколец Brava®. 

Благодаря своей уникальной эластичности, полукольцо для подклеивания пластин калопри-
емников (уроприемников) по внешнему краю прекрасно ложится на любые неровности тела,  
не стягивает кожу и не мешает при движении. Полукольца Brava легко удаляются вместе  
с пластинами калоприемников (уроприемников), не травмируя кожу. Более того, они  
не вызывают аллергических реакций. И самое главное — вы не будете больше чувство-
вать беспокойство, опасаясь, что калоприемник (уроприемник) вдруг начнет отклеиваться 
раньше времени. Полукольца Brava можно использовать как с однокомпонентными кало-
приемниками (уроприемниками), так и с пластинами двухкомпонентных калоприемников 
(уроприемников).

Моделируемые защитные кольца Brava и эластичные пластины-полукольца Brava — это  
надежные помощники в борьбе с протеканием, гарантирующие защиту кожи, комфорт, 
удобство и простоту применения.
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«Спас ТВ» телепередача  
«Я очень хочу жить» с Дарьей 
Донцовой, рак кишечника, 
кишечная стома

120 июня вышла телепере-
дача «Я очень хочу жить» с Да-
рьей Донцовой первого обще-
ственного православного 
телеканала «Спас ТВ» на тему 
рак кишечника и стомирован-
ные пациенты после операции. 
Дарья Донцова – известная рос-
сийская писательница, сцена-
ристка и телеведущая, автор 
«иронических детективов», член 
Союза писателей России. Лауреат 
ряда литературных премий.

Дарья Донцова, сама перенесшая и победившая рак ведет максимально здоровый 
образ жизни и поддерживает других онкобольных. Два года назад Дарья Донцова на-
писала сценарий к новой программе, посвященной онкобольным. Реализовать проект 
помог ей Борис Корчевников на канале «Спас». На программу приходят люди, больные 
раком, либо уже поборовшие этот коварный недуг, где герои делятся опытом и моти-
вируют таких же, как они, не ставить на дальнейшей жизни крест.

На этот раз в передаче приняли участие Людмила Сергеевна Васильева, Алексан-
дра Куделина, Ирина Анатолиевна Калашникова, Вячеслав Геннадьевич Суханов, ие-
рей Стахий Колотвин.

Герои передачи – пациенты, не сдавшиеся перед лицом болезни, рассказали свои 
истории настоящей борьбы с раком, поделились своими переживаниями и успехами, 
радостями и сложностями повседневной жизни, как болезнь пришла в их жизнь,  кто 
был рядом в трудные моменты.

Смотрите выпуск телепередачи «Я очень хочу жить», посвященный стомиро-
ванным пациентам пережившим рак кишечника, неспецифический язвенный 
колит и другие болезни на канале программ «Спас ТВ» в Ютубе: https://youtu.be/
T6MX0Mg53w8?list=PL0Q1LmeGp-HvbmTEkqtNAUqOn6EQh9_4x

По материалам информационного портала Федерального Фонда 
обязательного медицинского страхования

Х р о н и к а с о б ы т и й
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Вместе весело шагать  
по просторам!

РООИСБ «АСТОМ» при поддержке известной компании-произво-
дителя высококачественных средств ухода за стомой «КОЛОПЛАСТ» 
провела социо-культурное мероприятие в рамках реализуемых орга-
низацией совместно с Департаментом труда и социальной защиты на-
селения города Москвы проектов по социальной реабилитации стоми-
рованных пациентов с целью реинтеграции их в социум. 

25 сентября организацией «АСТОМ» был организован выездной се-
минар по проблематике социально-средовой адаптации стомирован-
ных пациентов, совмещенный с большой культурной программой.

В семь утра экскурсионный автобус забрал всех приглашенных па-
циентов от метро «Новогиреево» и отправился в историческое место, 
в старинный промышленный центр Подмосковья Ликино-Дулёво с по-
сещением одного из крупнейших в России фарфоровых заводов. Дулёв-
ский фарфоровый завод — крупнейшее российское предприятие по 
производству посуды, скульптурных и сувенирно-подарочных изделий 
из фаянса и фарфора. Большинство из них имеет богатое историческое 
прошлое и с гордостью носит звание «Предприятие народного художе-
ственного промысла» с подтвержденным наименованием места проис-
хождения и славится во всем мире своими изделиями с уникальной 
ручной росписью. Основано в 1832 году купцом Терентием Яковлеви-
чем Кузнецовым (сыном Якова Кузнецова) в пустоши Дулёво.

Ознакомившись со всем производственным процессом от изготов-
ления изделия из глины до окончательного шедевра, превращенного 
руками мастеров, готового к упаковке для выхода в свет, участники 
мероприятия перешли в уникальный музей Дулевского фарфорового 
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завода, который открылся после реконструкции 26 ноября 2014 года. 
Новый музей — уникальный в своем роде в восточном Подмосковье. 
Ведь по дулевскому фарфору можно изучать всю историю России.  
На чашках, блюдцах и тарелках запечатлены взгляды, люди, истори-
ческие события, происходившие на протяжении почти двух столе-
тий. Музей расположился на 5-м этаже административного здания 
завода и занимает весь этаж. Территория музея составляет более 1200 
кв.м. В музее представлена богатейшая коллекция фарфоровых из-
делий, произведенных на заводе, начиная от мастеров кузнецовской 
эпохи и заканчивая работами современных живописцев. Самый ста-
рый экспонат, представленный в музее, датирован второй половиной  
девятнадцатого века.

Затем было естественное посещение магазина при заводе. А как же 
без этого? Просто посмотреть на произведения искусства и уйти ни с 
чем? Каждый приобрел на память что-то на свой вкус.

Далее, в уютном кафе при заводе всех ждал обед и в пре-
доставленном удобном помещении был проведен семи-
нар. На семинаре вице-президент РООИСБ «АСТОМ» Да-
рья Назарова ознакомила с новинками продукции компании  
«КОЛОПЛАСТ», их целевого назначения и правильного применения, 
рассказала об особенностях ухода за стомой во время путешествий, 
ответила на вопросы. Каждый участник получил в подарок набор 
продукции новой серии «Брава», а также подарки от организации 
«АСТОМ». Руководитель информационной службы «АСТОМ», Наталья 
Стуколкина рассказала присутствующим о практическом опыте жиз-
ни со стомой, некоторых нюансах и хитростях при дальних поездках 
пациентов со стомой. Президент «АСТОМ» Вячеслав Суханов рассказал 
о правоприменительной практике в сфере реабилитации стомирован-
ных людей, ответил на поступившие вопросы.
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По завершению семинара Дарья Назарова разыграла призы празд-
ничной лотереи.

На выходе уже ждал автобус для продолжения путешествия в город 
Павловский Посад, известный текстильной промышленностью, пре-
жде всего производством знаменитых во всём мире павлово-посадских 
платков и шалей. Была обзорная экскурсия по Павловскому Посаду, по-
сещение Покровско-Васильевского мужского монастыря, посещение 
«Музея платка» и, конечно, фирменного магазина. На всем протяже-
нии пути группу сопровождал гид с очень интересными исторически-
ми рассказами и в каждом городе, поэтапно, присоединялись местные 
гиды. Экскурсия оказалась очень интересной и насыщенной событи-
ями, информацией. Все подусталые, но довольные, с подарками, с по-
купками вернулись вечером в Москву. Мероприятие прошло успешно и 
эффективно, как в социально адаптационном аспекте для стомирован-
ных людей, так и в развитии исторического кругозора.

Выездной семинар по проблематике социально-средовой адаптации
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Пресс-релиз Всероссийского 
союза пациентов 
от «17» июля 2019 года
Департамент здравоохранения города Москвы  
организовал общественное обсуждение потребности 
города в льготных лекарственных препаратах.

Департамент здравоохранения города Москвы провел совещание  
с общественным обсуждением потребности города в лекарственных 
препаратах, медицинских изделиях (изделиях медицинского назначе-
ния), специализированных продуктов лечебного питания для обеспе-
чения отдельных категорий граждан, имеющих право на получение 
государственной социальной помощи на 2020 год, в том числе, по про-
филю онкология. Обсуждение состоялось 4, 5 и 11 июля 2019 года. 

«Значимость общественного обсуждения потребности города  
в льготных лекарственных препаратах переоценить сложно. От реше-
ния данной задачи зависит здоровье населения города Москвы, име-
ющего право на получение государственной социальной помощи, а 
также эффективность использования бюджетных средств», – отметила 
заместитель руководителя Департамента здравоохранения города Мо-
сквы Юлия Антипова. 

Обсуждение было активным, для некоторых вопросов отведенного 
времени оказалось недостаточно, к ним участники дискуссии возвра-
щались повторно. Повышение качества заявок на льготное лекарствен-
ное обеспечение, доставки со стороны производителей и дистрибьюто-
ров, целесообразности существующей номенклатуры закупок, качества 
диагностики пациентов и взаимодействия между врачом и пациентом, 
сбора статистики – эти и многие другие вопросы вызвали дискуссии 
среди участников совещания и необходимость их дальнейшей про-
работки силами общественно-профессионального сообщества. Такая 
практика, повышающая качество услуг и работы государственной си-
стемы здравоохранения города Москвы, вполне может быть распро-
странена на регионы.

Общественное обсуждение потребности пациентов в льготных  
лекарственных препаратах стало серьезной вехой и для пациентского 
сообщества.

«Впервые исполнительная власть путем диалога с медицинскими 
работниками, пациентскими организациями, профессиональным со-
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обществом и бизнесом формирует серьезную экспертную базу для 
оценки потребности и планирования закупок лекарственных препара-
тов. Надеемся, что такой подход станет системным, а предоставленные 
профессиональным сообществом рекомендации позволят повысить ка-
чество заявок на льготное лекарственное обеспечение, улучшат плани-
рование и оказание медицинской помощи пациентам», - отметил Юрий 
Жулёв, сопредседатель Всероссийского союза общественных объедине-
ний пациентов.

В течение многих лет Всероссийский союз общественных объедине-
ний пациентов выступал в пользу диалога государства и пациентов, как 
неотъемлемого условия формирования пациент-ориентированного 
здравоохранения. Дальнейшее обсуждение вовлечения пациентского 
сообщества в процессы модернизации системы закупок лекарственных 
препаратов и изделий медицинского назначения для льготных катего-
рий граждан в регионах России и страны в целом будет продолжено на 
крупнейшей в сфере здравоохранения общественно-государственной 
площадке – X Всероссийском конгрессе пациентов, который пройдет в 
Москве в ноябре 2019 года.

Информационная служба 
Всероссийского союза пациентов 

pr@patients.ru

Пресс-релиз Всероссийского союза пациентов
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Аксессуары 
по уходу за стомой 

на силиконовой основе

*  данные виды технических средств реабилитации включены  
в Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации  
от 13.02.2018 года №85Н “Об утверждении Сроков пользования 
техническими средствами реабилитации, протезами  
и протезно-ортопедичискими изделиями до их замены”

• силиконовая основа
• не содержит спирта
• не имеет масляной основы
• гипоаллергенен
•  одна упаковка включает 30 шт. салфеток  

в индивидуальных блистерах
•  не содержит парфюмированных отдушек

•  невидимая глазом, тончайшая надежная защитная пленка
•  не создает лишних объемных наслоений между 

пластиной (адгезивным диском) калоприемника и кожей
• силиконовая основа
•  не содержит спирта
• гипоаллергенна
•  не содержит парфюмированных отдушек
•  представлена в 2 формах: салфетки и спрей
•  одна упаковка салфеток включает 30 шт. салфеток 

в индивидуальных блистерах, спрей объемом 50 мл

•  силиконовая основа
•  представлен в виде спрея объемом 50 мл
•  не содержит спирта
•  не имеет масляной основы
•  гипоаллергенен
•  не содержит парфюмированных отдушек

звонок по России бесплатный
8-800-200-80-99 

Информационная 
Линия Поддержки ConvaTec

Часы работы: понедельник-пятница, 9 :00–17:00

Очиститель для кожи КонваТек Нилтак в форме спрея
Безболезненно удаляет и помогает снять адгезивный диск (пластину) 
калоприемника с тела

Очиститель для кожи КонваТек Нилтак в салфетках
Эффективно удаляет остатки средств по уходу за стомой  
(например, герметизирующей пасты), оставляя кожу чистой и сухой

Защитная пленка КонваТек Силесс
Надежно защищает кожу вокруг стомы путем создания силиконовой 
пленки между кожей и адгезивом

Рег. уд. ФСЗ 2009/03599 от 12.10.2015, ФСЗ 2009/03598  
от 12.10.2015. Товар сертифицирован. Реклама.
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Новости из Коми
29 августа в Сыктывкаре прошло заседание Общественного совета 

Росздравнадзора Республики Коми под председательством руководителя  
Абрамовой Марины Евгеньевны, в котором приняли свое участие предста-
вители региональной общественной организации инвалидов стомирован-
ных больных «АСТОМ-КОМИ».Одним из важных вопросов повестки дня был  
о проведении диспансеризации населения.Общественным советом были 
разработаны предложения для Администрации Главы Республики Коми.

Региональная общественная организация инвалидов стомированных 
больных «АСТОМ-КОМИ»включена в состав Общественного совета Мини-
стерства здравоохранения Республики Коми и Общественного совета Росз-
дравнадзора Республики Коми. Также «АСТОМ КОМИ»вошла в Обществен-
ный совет по делам инвалидов при Главе Республики Коми.

Министерство здравоохранения Республики Комипопросилоразра-
ботать предложения по обеспечению инвалидов дополнительными тех-
ническими средствами реабилитации не включенными в Федеральный 
перечень реабилитационных мероприятий и технических средств реа-
билитации и услуг предоставляемых инвалиду, утвержденной Распоря-
жением Правительства Российской Федерации от 30 декабря 2005 года № 
2347-Р,а также, разработать предложения по обеспечению специальными 
техническими средствами реабилитации лиц с накожной стомой,не име-
ющих инвалидности.

Председатель «АСТОМ-КОМИ»Липатов И.А.
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Самый 
веселый 
фестиваль

В Астрахани уже в седьмой раз 
прошел фестиваль нетрадицион-
ных плавательных средств «Кана-
лия». В этом году праздник посвя-
щён Году здоровья в Астраханской 
области. Большинство участников 
постаралось передать это в своих 
костюмах и лодках. Главное ус-
ловие конкурса – это способность 
сооружения держаться на воде  
и плыть. В гонке приняло участие  
23 команды.

По результатам заплыва нетра-
диционных плавательных средств 
первое место заняла команда 
«Бросай курить, вставай на лыжи!» 
Астраханского колледжа

Второе – «Корабль здоровья»  
автодорожного колледжа.

Третье место получил колледж 
жилищно-коммунального хозяй-
ства. А приз за скорость вручили 
команде «Витамин от Айболита 
РЦСП «Каспий».

Приз зрительских симпатий 
отошел Александру Каманину «Па-
роход здоровья». Он участвует в 
«Каналии» с самого начала фести-
валя. Ему 68 лет, три года являет-
ся членом организации Астрахан-
ской общественной организации 
стомированных пациентов «СТО-
МАСТ» по состоянию здоровья. Но 
не падает духом, продолжает рабо-
тать и очень любит жизнь!

Новости из Астрахани
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У природы нет плохой погоды.
Расскажем о мероприятиях в летней 

жизни «Уралстом». Хотя погода нас этим 
летом не баловала, мы не поддавались 
хандре и активно воплощали в жизнь 
все задуманное. А в планах у нас была 
поездка в Хохловку. Это архитектурно-
этнографический музей Пермского края, 
первый на Урале музей деревянного зод-
чества под открытым небом. Уникальный 
музейный ансамбль расположен на жи-
вописном берегу Камы в 43км от Перми. 
Сегодня «Хохловка» объединяет 23 памятника де-
ревянного зодчества XVII – XX вв., которые пред-
ставляют лучшие образцы традиционной и куль-
товой архитектуры народов Прикамья.

Дружной компанией, на автобусе, мы до-
брались до села Хохловка, где и  началась наша 
пешая экскурсия. Ливень так и норовил нам по-
мешать, но мы уральцы - закаленные и все были 
готовы к такому подвоху: зонтики и дождевики 
были очень кстати. Неспешно мы прошли по всей 
территории. 

Служители музея были одеты в старинную одежду. Интересно было побы-
вать в крестьянской избе, узнать как они располагались в своем жилище, какой 
утварью пользовались, какие сельскохозяйственные орудия применяли. Уви-
дели мы и овин и гумно. Побывали в охотничьем становье. 

В музей перенесены из разных мест Пермского края деревянные церкви, 
многие из них сделаны без единого гвоздя. Зашли мы в солеварню. Солеварня 
стоит на берегу реки, откуда открывается очень живописный вид. 

На всем пути нашей экскурсии встречались деревянные фигурки зверей и 
сказочных героев. Ландшафт музея удивительный, то спускаешься по красивой 
деревянной лестнице к солеварне, то поднимаешься вверх и с восхищением на-
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блюдаешь, как появляется вдали купол церк-
ви. А какой замечательный воздух! Кажется, 
его так прямо и пьешь, впитываешь каждой 
своей клеточкой. 

Незаметно пролетели три часа экскурсии, 
в завершении которой  для нас гостеприимно 
отворила двери чайная, где мы пили души-
стый чай из трав. На обратном пути все дели-
лись незабываемыми впечатлениями.

Все лето в Прикамье было ненастье и бес-
конечный дождь лил то беспощадно, то едва 
моросил, но водную прогулку по Каме мы не 
стали отменять, тем более, что спонсор (наш 
депутат А.С.Буторин) не подвел и все удалось 
на славу. Дождика мы и не заметили. Замеча-
тельная ведущая Наталья не давала нам ску-
чать. Растормошила всех и малышей от трех 
лет и людей зрелого возраста. Веселые конкур-
сы, песни и танцы всех буквально захватили. 
Все отметили, что в этот раз нам необыкновенно повезло с ведущей. Скромные 
призы были приготовлены для всех, но самое главное – мы получили огромный 

заряд бодрости, радости и хорошего настроения. Что 
еще надо в ненастную погоду. 

Длинное ненастное лето катилось дальше, а у нас 
в «Уралстом» традиционно в августе прошел день 
урожая. Мы принесли овощи, фрукты и цветы, кото-
рые вырастили на своих дачных участках. Как всегда 
мы дружно за столом угощались салатами, приго-
товленными из свежих овощей, пили чай и морсы из 
трав и ягод. Садоводы рассказывали, как они ухажи-
вали за своими растениями, чтобы они не погибли 
в это необыкновенно дождливое лето. Делились со-

ветами и рецептами. Мария Васильевна Неволина как всегда угощала своими 
вкусненькими огурчиками, а на столе стояли в 
вазах красивые букеты. Расходиться опять не 
хотелось. Хорошо когда есть друзья и жить ста-
новится легче и свои проблемы уже не кажут-
ся такими огромными. Опять получили хоро-
ший жизненный заряд и даже сырое, холодное 
лето не смогло нам помешать, ведь у природы 
нет плохой погоды. 

Наталья Шпаковская



SenSura® — надежная защита от протекания

По вопросам применения новой продукции ООО «Колопласт»  
обращайтесь по телефону 8 800 700 11 26,  

пн.-чт. с 08:00 до 20:00, пт. с 08:00 до 18:45, по московскому времени. 
Звонок по России бесплатный.

По вопросам применения новой продукции ООО «Колопласт»  
обращайтесь по телефону 8 800 700 11 26,  

пн.-чт. с 08:00 до 20:00, пт. с 08:00 до 18:45, по московскому времени. 
Звонок по России бесплатный.

Думая об уходе за стомой — выбираем  Brava® 

«Когда не боишься, что 
калоприемник протечет, 
открываешь для себя 
жизнь по-новому»

Пациентка,  
стомированная в 2016 году
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И еще одна 
радостная новость 
из Астрахани!

Крупнейшее событие Года театра!

Всероссийский театральный марафон добрался до Астрахани.
В театральной эстафете принимают участие все 85 регионов России. Астра-

хань - 61-й город-участник. Сюда символ марафона прибыл из Костромы. От нас 
эстафета перешла Краснодару.

Территория Астраханского Кремля стала единым театральным простран-
ством. Здесь разместились восемь площадок, по числу регионов Южного феде-
рального круга. В программе были выставки, творческие встречи. А после торже-

ственной церемонии Астраханский Кремль превратился в 
живые декорации к опере «Руслан и Людмила». Спектакль 
под открытым небом представил публике Астраханский 
театр оперы и балета. Всего в постановке было задейство-
вано почти 300 человек - это вся труппа Астраханского те-
атра оперы и балета: оперные певцы, солисты балета, хор, 
симфонический оркестр.

 Действие происходило вечером - в сумерках, поэтому 
было задействовано не только сценическое освещение, но 
и ряд спецэффектов, в том числе 3D-инсталляции на сте-
нах Успенского собора.

Потрясающее зрелище! Увидеть действо могли 2000 человек.  Правда, смелое 
сочетание классики и современности не все приняли однозначно. Но это уже дру-
гая история. Во время марафона были заняты площадки всех театров города. И, ко-
нечно же, центром действия был наш Театр оперы и балета.

Администрация города Астрахани предоставила  льготы пациентским обще-
ственным организациям на посещение некоторых спектаклей. Астраханская об-
щественная организация стомированных пациентов «СТОМАСТ» с удовольстви-
ем приняла участие во многих мероприятиях этого замечательного праздника. 
Незабываемые впечатления от встреч с участниками творческой делегации! Это 
и Николай Цискаридзе, и народные артисты России Ирина Алферова, Сергей Без-
руков, Сергей Гармаш и много других!

Приобщение к высокому театральному искусству в эти дни дало 
возможность  отвлечься от своих проблем, почувствовать праздник 
в душе, получить эмоциональный заряд бодрости.

Так что Жизнь продолжается! Надо успеть и уметь радоваться 
любому дню, любому событию!

Старенко В.М.

Новости из Астрахани



о с е н ь- з и м а 2019



39



40 о с е н ь- з и м а 2019

Ю р и д и ч е с к а я и н ф о рм а ц и я

Внесены изменения  
в порядок проведения 
медико-социальной 
экспертизы в целях 
установления инвалидности
 Постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 16 мая 2019 г. № 607 «О внесении изменений в 
Правила признания лица инвалидом» в целях сокра-
щения сроков и упрощения процедуры освидетель-
ствования граждан для установления инвалидности 
в Правила признания лица инвалидом внесены из-
менения, согласно которым направление на меди-
ко-социальную экспертизу (МСЭ) будет передавать-
ся медицинской организацией в бюро МСЭ в форме 
электронного документа с использованием инфор-
мационных систем медицинских организаций и МСЭ 
без участия инвалида.

Постановление от 16 мая 2019 года №607 подготовлено Минтрудом 
во исполнение поручения Президента России по итогам встречи с ин-
валидами и представителями общественных организаций и професси-
ональных сообществ, оказывающих содействие инвалидам, 5 декабря 
2017 года (№Пр-50 от 13 января 2018 года, подпункт «а» пункта 2), по-
ручения Правительства по итогам встречи Дмитрия Медведева с пред-
ставителями общероссийских общественных организаций инвалидов, 
состоявшейся 21 ноября 2018 года (№ДМ-П12-8409 от 27 ноября 2018 
года, пункт 6).

Правила признания лица инвалидом (далее – Правила) утверждены 
постановлением Правительства от 20 февраля 2006 года №95.

Согласно действующей редакции Правил, медицинские органи-
зации, а также органы, осуществляющие пенсионное обеспечение, и 
органы социальной защиты населения направляют граждан на меди-
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ко-социальную экспертизу (далее – МСЭ) для установления инвалид-
ности. При этом процедура освидетельствования проводится по заяв-
лению гражданина, подаваемому им в бюро МСЭ, в письменной форме 
с приложением направления на МСЭ и других медицинских докумен-
тов.

Федеральным проектом «Создание единого цифрового контура в 
здравоохранении на основе единой государственной информационной 
системы здравоохранения» национального проекта «Здравоохране-
ние» предусмотрено, что до конца 2021 года не менее 90% медицинских 
организаций государственной и муниципальной систем здравоохране-
ния субъектов Федерации перейдут на межведомственное электрон-
ное взаимодействие, в том числе с учреждениями МСЭ.

В целях сокращения сроков и упрощения процедуры освидетель-
ствования граждан для установления инвалидности предусматрива-
ется поэтапный переход к обмену необходимыми документами между 
медицинскими организациями и учреждениями МСЭ в электронном 
виде без участия инвалидов.

В связи с этим подписанным постановлением в Правила внесены из-
менения, согласно которым направление на МСЭ будет передаваться 
медицинской организацией в бюро МСЭ в форме электронного доку-
мента с использованием информационных систем медицинских орга-
низаций и МСЭ без участия гражданина, а при отсутствии доступа к 
информационным системам – на бумажном носителе с учётом требова-
ний законодательства в области персональных данных и соблюдением 
врачебной тайны.

Кроме того, внесёнными изменениями устанавливается возмож-
ность подачи гражданином через Единый портал государственных и 
муниципальных услуг запроса в электронном виде на получение ко-
пий акта МСЭ и протокола проведения МСЭ, а также заявлений на об-
жалование решений первичных и главных бюро МСЭ..
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Внесены изменения в Правила 
обеспечения инвалидов  
техническими средствами  
реабилитации
Постановление Правительства РФ от 16.05.2019 N 605 «О вне-
сении изменений в Правила обеспечения инвалидов тех-
ническими средствами реабилитации и отдельных катего-
рий граждан из числа ветеранов протезами (кроме зубных 
протезов), протезно-ортопедическими изделиями и при-
знании утратившим силу абзаца шестого подпункта «а» 
пункта 7 изменений, которые вносятся в акты Правитель-
ства Российской Федерации по вопросам предоставления 
отдельных государственных услуг в сфере социальной за-
щиты населения, утвержденных постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 16 апреля 2012 г. N 318»

Изменен порядок обеспечения инвалидов и ветеранов техническими средства-
ми реабилитации. Правила дополнены положениями, предусматривающими слу-
чаи снятия инвалида или ветерана с учета по обеспечению техническим средством.

Определен срок пользования техническим средством (изделием), которое 
предоставляется инвалиду или ветерану. Он исчисляется с даты его предостав-
ления. Если инвалид или ветеран самостоятельно приобрели техническое сред-
ство либо изделие, срок пользования исчисляется с даты его приобретения со-
гласно документам, подтверждающим расходы.

Установлена необходимость замены технических средств и изделий, пере-
чень которых устанавливается Минтрудом России. Такие изделия подлежат заме-
не по истечении установленного срока пользования, если необходимость замены 
подтверждена заключением медико-технической экспертизы. Ремонт указанных 
технических средств или принятие решения о возможности и сроке дальнейшего 
пользования ими (после истечения установленного срока пользования) осущест-
вляется по результатам проведения медико-технической экспертизы.

Подробно с правовыми актами можно ознакомиться на Первом Российском инфор-
мационном портале для стомированных людей «АСТОМ» ASTOM.RU в разделе «Новости».

Ю р и д и ч е с к а я и н ф о рм а ц и я
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Как оформить льготные ТСР 
людям с инвалидностью ?

Для этого нужно пройти три основных шага. А именно:
Шаг 1. Обратиться в учреждение медико-социальной экспертизы (МСЭ) по ме-

сту жительства по направлению из поликлиники. Там устанавливается степень 
ограничения физических способностей человека, группа инвалидности и разра-
батывается индивидуальная программа реабилитации или абилитации инвалида 
(ИПРА), в которую вносятся рекомендованные медицинским специалистом специ-
альные технические средства реабилитации (ТСР);

Важно:
Рекомендованные средства ухода за стомой - специальные технические средства реабили-

тации должны быть предварительно занесены либо в медицинском эпикризе по поводу стоми-

рующей операции при выписке из стационара, либо отдельной справкой-рекомендацией из ка-

бинета реабилитации стомированных больных (при его наличии в регионе Вашего проживания).

Шаг 2. Получив справку МСЭ и ИПРА, нужно встать на учет в отделении Фон-
да социального страхования РФ по месту жительства. Адрес легко узнать в местной 
справочной или через поиск в интернете.

Шаг 3. В отделение ФСС следует подать заявление о предоставлении техниче-
ских средств реабилитации (ТСР), виды которых указаны в ИПРА в разделе «Реко-
мендуемые технические средства реабилитации и услуги по реабилитации или аби-
литации, предоставляемые инвалиду за счет средств федерального бюджета».

Обратите внимание - передать заявление можно несколькими способами по 
своему выбору: на личном приеме, в электронном виде через «Единый портал го-
сударственных и муниципальных услуг» (www.gosuslugi.ru), через многофункцио-
нальные центры (МФЦ), почтовым отправлением.

Важно:
Эксперты напоминают: со временем у ребенка-инвалида и взрослого человека с инвалид-

ностью нередко изменяется состояние здоровья, те или иные параметры. Из-за этого могут 

меняться потребности, в том числе в видах, количестве технических средств реабилитации. В 

таких случаях обязательно нужно обращаться в МСЭ для коррекции индивидуальной програм-

мы реабилитации и абилитации, внесения необходимых изменений в нее. Без этого документа 

отделения ФСС не вправе самостоятельно менять виды и количество предоставляемых ТСР.

На заметку
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 наша организация
стала доступнее

и ближе к вам!
У нас заработала «горячая линия» 

ассоциации стомированных пациентов «АСТОМ»!

8 800 250 23 43
ЗВОНОК БЕСПЛАТНЫЙ ИЗ ЛЮБОГО РЕГИОНА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Вы можете получить консультации 
по социальным, психологическим, правовым, медицинским 

вопросам у профессионалов!

А также узнаете информацию по техническим средствам 
реабилитации для стомированных пациентов.

Звоните
и мы постараемся

вам помочь!

Друзья!



Доставка по Москве, России 
и странам СНГ

Звоните  +7 495 678 51 16, 678 46 29 
+7 906 736 25 25

или заказывайте на сайте магазина
www.astommed.ru

Специализированный магазин

для людей с нарушениями 

функции выделения:

для стомированных

и страдающих различными 

формами недержания

Бесплатные консультации специалистов:по продукции, по питанию, по психологической реабилитации, по социальным и правовым вопросам

Подбор продукции: 

Колопласт, Конватек, 

Холлистер, Тена, Еакин, 

Трио, 3М, Пальма, Нестле
Индивидуальный подход к каждому покупателю, 
возможность выезда специалиста на дом в Москве 
и Московской области, система скидок

У нас вы можете купить:
калоприёмники, уроприёмники,
средства по уходу за кожей вокруг 
стомы и аксессуары, катетеры, 
уропрезервативы, мочеприёмники, 
подгузники и урологические прокладки, 
специальное лечебное питание


